

BAB III

METODE PENELITIAN

A. Jenis dan Pendekatan Penelitian

Jenis penelitian ini adalah penelitian kepustakaan (*Library Research*), yaitu pengumpulan data dalam penelitian yang dihimpun dari berbagai literatur. Diantara sumber pengumpulan berasal dari buku, naskah publikasi atau artikel, jurnal, skripsi dan dokumen. Penelitian ini termasuk penelitian kualitatif. Penelitian kualitatif adalah penelitian yang digunakan untuk mendeskripsikan dan menganalisa fenomena atau peristiwa, aktifitas sosial, persepsi dan pemikiran orang secara individual atau kelompok (Sukmadinata, 2012 : 99). Dari penelitian ini, data yang digunakan bukan dari data numerik melainkan data yang diambil dari berbagai sumber (non numerik).

Metode penelitian ini menggunakan pendekatan deskriptif. Menurut Sugiyono (2005 : 21) metode deskriptif merupakan metode yang digunakan untuk menggambarkan atau menganalisis suatu hasil penelitian dan tidak digunakan untuk membuat kesimpulan yang lebih luas. Jika dikaitkan dengan penelitian peneliti, maka definisi yang sesuai menggunakan pendapat Nazir (1988 : 63) yang menjelaskan bahwa metode deskriptif merupakan suatu metode untuk meneliti status sekelompok manusia, objek, kondisi, sistem pemikiran ataupun suatu kelas peristiwa pada masa sekarang. Tujuan dari penelitian ini adalah untuk membuat deskripsi, gambaran ataupun lukisan secara sistematis, faktual dan akurat mengenai fakta-fakta dan sifat serta hubungan yang diselidiki.

B. Data Penelitian

Penelitian ini mengambil data dari berbagai sumber. Sumber tersebut diklasifikasikan menjadi data primer dan data sekunder.

a. Sumber Data Primer

- 1) *The Urban Middle-Class Millennials Indonesia : Financial and Online Behavior*. 2017. Penulis Hasanuddin Ali dan Lilik Purwandi dan diterbitkan oleh Alvara Research Center. Buku ini menjelaskan tentang ciri atau karakter dari generasi *Millennials* dari hasil riset yang dilakukan oleh Alvara Research Center. Salah satu ciri generasi tersebut adalah *connected*, didukung dengan adanya fasilitas internet. Sesuai dengan teori Maslow bahwa saat ini internet telah masuk dalam piramida dasar bersama sandang, pangan dan papan. Isi pembahasan dalam buku banyak menyajikan data dan analisa terkait dengan karakter umum generasi tersebut, yaitu generasi internet.
- 2) *Indonesia 2020 : The Urban Middle Class Millennials*. 2016. Penulis Hasanuddin Ali dan Lilik Purwandi dan diterbitkan oleh Alvara Research Center. Buku kedua dari Hasanuddin Ali dan Lilik Purwandi ini lebih awal dari buku sebelumnya (*The Urban Middle-Class Millennials Indonesia : Financial and Online Behavior*). Isi pembahasan dalam buku banyak membahas tentang karakteristik dan ciri ciri umum dari generasi tersebut. Perbedaannya terletak dalam poin pembahasan yang mendiskripsikan secara holistik terkait karakter umum generasi *Millennial*. Seperti tentang kehidupan sosial dan budaya, kehidupan keagamaan, pekerjaan dan

entrepreneurship, penduduk urban dan pembahasan generasi z (*post-Millennial*) sebagai anak kandung internet.

- 3) *Adab-adab Seorang Muslim dalam Menggunakan Sosial Media*. 2014. Jakarta : Syariah Publishing. Disusun oleh Tim Syariah Publishing. Buku ini membahas tentang adab-adab dalam menggunakan sosial media sesuai dengan pandangan hidup seorang muslim. Perspektif yang digunakan tentu saja sesuai dengan ajaran-ajaran dalam Agama Islam. Isi buku mencakup berbagai poin-poin yang sangat penting untuk diperhatikan bagi seorang muslim.
- 4) *Identitas Moral : Rekonstruksi Identitas Keindonesiaan pada Era Globalisasi Budaya*. Penulis adalah Leonardus Pandu Hapsoro, Masyarakat Jurnal Sosiologi Vol. 20, No. 2 Juli 2015 213-235. Pendekatan dalam penelitian jurnal ini adalah menggunakan *interpretative social sciences* (iss). Pembahasan secara umum membahas rekontruksi sebuah identitas atas globalisasi yang ada. Akan tetapi teori tentang identitas moral yang sudah tertulis mencukupi untuk dijadikan dasar atau referensi.

b. Sumber Data Sekunder

- 1) *Pemikiran Pendidikan Islam*. Yogyakarta : Pustaka Pelajar, 2015. Penulis buku ini adalah Abu Muhammad Iqbal. Buku ini mengulas gagasan-gagasan besar ilmuwan pendidikan Islam. Mereka adalah tokoh-cendekiawan yang terkenal terutama terhadap perhatian pendidikan. Diantarnya adalah Abdullah Nasyih Ulwan, Ibnu Qayyim, Ibnu Taimiyyah, Ibnu Khaldun, Imam Ghazali, Imam Al Zarnuji, Isma'il Raji'

Al Faruqi dan lain-lainnya. Berbagai konsep pemikiran dan metode pendidikan yang digunakan, terdapat dalam isi buku ini. Pembahasan lebih banyak memaparkan tentang pemikiran pendidikan Islam, sesuai dengan judul yang digunakan oleh penulis.

- 2) *Kajian Literatur Tipologi Perilaku Berinternet Generasi Muda Indonesia*. Jurnal Ilmu Komunikasi Vol. 13 No. 1 Juni 2016. Penulis penelitian ini adalah Zainuddin Muda Z. Monggilo. Penelitian ini menjadi dasar tentang teori dasar dari tipologi yang melekat dan menjadi identitas bagi generasi muda Indonesia. Karena keterkaitan Generasi *Millennial* dan *Post-Millennial* adalah dengan generasi muda.

C. Teknik Pengumpulan Data

Pengumpulan data pada penelitian ini berasal dari data-data kepustakaan. Sumber-sumber data yang telah terkumpul kemudian dijadikan sebagai dokumen. Kemudian dokumen tersebut dibaca dan dipahami untuk menemukan data-data yang diperlukan sesuai dengan rumusan masalah. Sebelum proses analisis, data dicari dan dipilih dari literatur atau sumber-sumber yang berkaitan. Teknik pengumpulan data yang digunakan merupakan teknik pengumpulan dokumentasi (Sukmadinata, 2012 : 221). Setelah data yang diperlukan cukup, kemudian dilakukan sistemasi dari masing-masing data dan dilakukan analisis deskriptif analitis. Berikut ini rincian langkah langkah persiapan penelitian,

1. Persiapan Penelitian

Sebelum proses penelitian dilakukan, peneliti melakukan beberapa langkah-langkah dalam mempersiapkan penelitian. Persiapan terpenting yaitu mengumpulkan buku-buku atau jurnal, baik primer maupun sekunder, sebagai sumber data utama yang digunakan dalam penelitian. Data tersebut didapat dari Perpustakaan Universitas Muhammadiyah Yogyakarta maupun dari beberapa toko buku dan jurnal yang ada di internet.

Langkah yang kedua adalah mengumpulkan beberapa indikator-indikator umum atau karakteristik umum Generasi *Millennial* dan *Post-Millennial* dari buku “*The Urban Middle-Class Millennials Indonesia : Financial and Online Behavior*” dan “*Indonesia 2020 : The Urban Middle Class Millennials*” serta beberapa jurnal yang relevan. Kemudian mengumpulkan indikator-indikator umum adab dalam menggunakan media sosial yang terdapat pada buku “*Adab-adab Seorang Muslim dalam Menggunakan Sosial Media*” yang dilengkapi dengan beberapa sumber-sumber lainnya yang relevan.

Beberapa judul jurnal yang relevan digunakan dalam proses analisis penelitian ini adalah “*Identitas Moral : Rekonstruksi Identitas Keindonesiaan pada Era Globalisasi Budaya*” kemudian jurnal yang berjudul “*Kajian Literatur Tipologi Perilaku Berinternet Generasi Muda Indonesia*” dan yang terakhir *Theoretical Review : Teori Perbedaan Generasi*. Sedangkan beberapa buku yang akan dijadikan sebagai sumber sekunder adalah buku yang berjudul “*Pemikiran Pendidikan Islam*”.

Pembahasan menyesuaikan dengan variabel atau indikator-indikator yang terdapat pada kerangka teori dalam Bab II. Selbihnya menyesuaikan dengan beberapa sumber yang relevan dalam mendukung proses penyajian data maupun analisis dalam hasil penelitian dan pembahasan (dalam Bab IV ini).

2. Proses Analisis Hasil Penelitian

Proses pengambilan data penelitian dilakukan mulai hari Senin, 2 April 2018 sampai akhir Kamis, 3 Mei 2018 (kurang lebih selama 32 hari). Langkah selanjutnya dari hasil penelitian kemudian peneliti menginterpretasikan dalam pembahasan Bab IV. Proses analisis disesuaikan dengan kerangka teori, kemudian dalam akhir penelitian peneliti menarik kesimpulan yang akan dipaparkan dalam Bab V.

D. Teknik Analisis Data

Analisis dalam penelitian ini adalah seluruh rangkaian kegiatan sebagai upaya menarik kesimpulan dari hasil kajian konsep atau teori yang mendukung penelitian ini. Dalam menganalisis data digunakan deskriptif analitis. Deskriptif analitis menurut Ratna dan Prastowo (2012 : 84) merupakan penyajian pustaka dengan berbentuk deskriptif disertai dengan analisis penjelasan tentang perbedaan dan persamaannya. Sedangkan menurut Fawaid (2012 : 283) data yang sudah terkumpul dan tersusun dianalisis berdasarkan tema dan perspekif tertentu (pendidikan Islam), kemudian baru diinterpretasikan guna memperoleh pengertian data yang jelas.